

УЧАСТИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ В РАЗРАБОТКЕ РЕФОРМЫ ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА В ОБЛАСТИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ*

Неверов Евгений Дмитриевич,
преподаватель Департамента общих и межотраслевых юридических дисциплин
факультета права Национального исследовательского университета
«Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ)
eneverov@hse.ru

Мамцев Радомир Вадимович,
студент 3-го курса факультета права
Национального исследовательского университета
«Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ),
член проектной группы
«Интеллектуальная история права: от идей к институтам»
rvmamtsev_1@edu.hse.ru

В статье рассматриваются предпосылки и тенденции развития органов местного самоуправления в России в период Временного правительства, а также проблема участия организованной общественности в реформаторской деятельности Временного правительства, направленной на реорганизацию системы муниципального управления. Победа Февральской революции сделала актуальным вопрос о том, как будет работать власть в центре и на местах. Временное правительство взяло курс на построение обновленной системы муниципального управления, обозначив это в Декларации от 3 марта 1917 г. Уже 23 марта было образовано Совецание по реформе местного самоуправления и управления при Министерстве внутренних дел, которое занималось правовым обеспечением реформы местного самоуправления. В работе Совецания принимали участие как опытные земские и городские деятели, так и видные представители научного сообщества, благодаря чему Временному правительству удалось достичь некоторых успехов в формировании зачатков нового российского гражданского общества, построенного на системе полноценной реализации прав и свобод граждан через местные органы власти. Однако из-за медлительности и сопутствующих проблем намеченные преобразования так и не были доведены до конца.

Ключевые слова: органы местного самоуправления, Временное правительство, Совецание по реформе местного самоуправления и управления, городская и земская реформы.

Participation of Members of the Public in the Development of a Provisional Government Reform in the Local Self-Government Sphere

Neverov Evgeniy D.
Lecturer of the Department of General and Inter-Branch Legal Disciplines
of the Law Faculty of the National Research University Higher School of Economics (NRU HSE)

Mamtsev Radomir V.
3rd Year Student of the Law Faculty
of the National Research University Higher School of Economics (NRU HSE)
Member of the Project Group: Intellectual History of Law: From Ideas to Institutions

The paper considers the prerequisites and general trends in the development of local government in Russia during the Provisional Government and the issue of participation of the organized public in the reform activities of the Provisional Government, aimed at reorganizing the system of local government. The victory of the February Revolution raised the question of how the government in the center and in the localities will work. Provisional Government took a course towards building an updated system of municipal government and indicated this in the Declaration of March 3, 1917. On March 23 Counsel on the reform of local government and administration under the Ministry of the Interior was formed. It was engaged in legal support of the local government reform. Experienced zemstvo and city actors, as well as notable representatives of the scientific community, took part in the work of the Counsel, thanks to which the Provisional Government managed to achieve certain success in the formation of the beginnings of a new Russian civil society, built on a system of full-fledged realization of the rights and freedoms of citizens through local authorities. However, due to the slowness and certain actual problems, the reorganization was not finished.

Keywords: local government bodies, Provisional Government, Counsel on the reform of local government and administration, local government reform, urban reform and reform of zemstvo.

* Подготовка данной публикации была осуществлена в рамках деятельности проектной группы «Интеллектуальная история права: от идей к институтам» Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» в 2021 г.